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CARTA AL DIRECTORUn llamado desde la 
neurodiversidad a partir 
del primer nivel sala cuna

Transcurridos ya 
más de 10 años 
acompañando tanto 
a profesores de 
Educación Diferencial 
como a Técnicos en 

Educación Especial en formación, 
en diferentes establecimientos 
educacionales, y desde la 
propia perspectiva como 
Educadora Diferencial, docente 
de las instituciones de Santo 
Tomás Puerto Montt, ha sido 
posible ir construyendo algunas 
percepciones sobre las actuales 
necesidades del proceso de 
inclusión en educación dentro de 
la realidad local.  

Teniendo en consideración 
tanto lo que demandan las 
políticas nacionales de Educación 
Especial como la realidad de la 
práctica pedagógica al interior de 
las aulas, se puede afirmar que 
los desafíos son numerosos. Estos 
surgen a partir de la necesidad de 
brindar los apoyos que requieren 
las aulas diversificadas, lo que 
unido a la cantidad de estudiantes 
presentes por curso/nivel, genera 
escenarios educativos de alta 
complejidad.

En atención al mensaje que 
expresan docentes de distintos 
niveles educativos, se destaca 
la necesidad de capacitación en 
favor del desarrollo integral de 
cada niña/o, en la que uno de 
sus principales retos se encuentra 
no solo en poder asegurar su 
presencia y participación en 
las aulas, sino que también en 
promover “logros de aprendizaje” 

acordes con las necesidades 
individuales.

En base a testimonios de los 
mismos docentes, se señala la 
imperiosa necesidad de fortalecer 
los roles que cumplen los equipos 
multidisciplinarios desde la 
atención temprana, parar contar 
con tiempos y espacios en favor de 
las aulas inclusivas, desde el nivel 
parvulario. Esto abarca procesos 
de detección temprana y puesta en 
marcha de respuestas educativas 
específicas que requieren un 
diálogo permanente y colaborativo 
para el logro de las metas de 
inclusión. 

Los docentes dan cuenta, 
igualmente, de la falta de 
disponibilidad de personal 
especializado que les demanda el 
día a día. Estas incluyen, entre otras, 
la necesidad de atención individual, 
la realización de ajustes en las 
rutinas diarias y componentes del 
currículum. Frente a lo señalado, 
el llamado es a resguardar la 
calidad de los apoyos ofrecidos 
a la neurodiversidad, en donde 
las acciones puedan más bien 
centrarse en la prevención de 
probables situaciones críticas, 
para favorecer el aprendizaje y el 
bienestar de los estudiantes

Según los desafíos descritos y 
la necesidad de poder contar con 
personal especializado en las aulas, 
desde la institución formativa se 
espera contribuir desde el presente 
año, a través de la incorporación 
de estudiantes de Técnico en 
Educación Especial de nivel Superior 
a jardines infantiles de la localidad, 
desde el rol de practicantes. La 
propuesta se sustenta tanto en su 
proceso formativo, el que desarrolla 
competencias en diversas áreas, 
con un sólido sello valórico, como 
en las políticas institucionales 
de vinculación con el medio e 
innovación.

Por María Schwerter Poblete,
docente de Técnico en Educación 
Especial del Centro de Formación 
Técnica Santo Tomás Puerto 
Montt.

Carta al Director:

Señor Director, una 
vez más la ausencia 
de conciencia y la 
i r r e s p o n s a b i l i d a d 
en la conducción de 
vehículos motorizados 

cobra una vida inocente en nuestro 
territorio. Una joven mamá, 
ciclista, que se desplazaba en 
bicicleta por la carretera camino 
a reunirse con algún amigo o 
amiga, a comprar al negocio más 
cercano o quizás simplemente 
para disfrutar lo que es girar el 
pedal, sentirse libre con el viento 
y admirar el hermoso paisaje que 
nos asienta como Chilotes, no lo 
sé. Lo que sé, es que lo hacía en 
el lugar que correspondía ante la 
ausencia de ciclovías en nuestra 
insularidad, lo hacía en una zona 
“segura” de tránsito, y lo hacía en 
el ejercicio legitimo de su derecho 
constitucional a desplazarse, lo 
hacia en su plena libertad.

Como persona me duele 
profundamente, y es una 
cuestión sobre la cual creo que 
debemos reflexionar. Porque el 
problema más allá de la ausencia 
de garantías viales para la 
conducción de bicicletas; scooters; 
o tránsito peatonal, es cultural. 
Es cultural porque la ruta estaba 
demarcada, es cultural porque las 
señales viales de limites máximo 
de velocidad están instaladas, es 
cultural porque se debe manejar 
de forma prudente y atento a las 
condiciones del tránsito, es cultural 
porque sabemos todos que lisa y 
llanamente no se debe conducir 
bajo la influencia del alcohol, y es 
cultural porque a sabiendas que 
en este año 2024 a la fecha van 
más muertes que el año pasado, 
que ya han resultado en otros 
años muertas otras ciclistas en 
carretera y accidentados otro 
par, seguimos llevando adelante 

una practica que causa estragos 
fatales. Así y todo, la muerte 
de la joven ciclista tuvo como 
involucrado a un conductor 
irresponsable que conducía bajo 
efectos del alcohol.

Como político en ejercicio llamo 
a mis colegas a apoyar, replicar y 
demostrar con gestos concretos 
las iniciativas presentadas en 
torno a la seguridad vial de la 
comuna y Chiloé completo, como 
las que he presentado para 
construir la primera ciclovía en 
Castro, el despeje de las tachas 
reflectantes en las bermas que 
imposibilitan el transito de ciclos, 
la instalación de señales viales que 
den anuncio -en caminos urbanos 
y rurales- de la presencia de 
peatones y ciclistas, o las distintas 
charlas de concientización 
organizadas junto a Conaset 
en Chiloé. Por otro lado, llamo a 
escuchar los reportes de la SIAT 
de Carabineros, y a sensibilizarse 
con el relato de vecinos, de grupos 
organizados de deportistas o del 
consejo consultivo niños y jovenes 
del Cecrea, centros de alumnos, 
uniones comunales y tantos 
más que hacen referencia a que 
en todos lados los conductores 
manejan desconcentrados de 
la conducción, a excesos de 
velocidad, y muchos de ellos bajo 
la influencia del alcohol o las 
drogas.

No habrá justicia nunca para 
la perdida de una vida, y aún nos 
quedan los feriados de fiestas 
patrias, de octubre, de diciembre 
y año nuevo. Fechas en donde 
junto a conmemorar o celebrar, 
tristemente nos reunimos también 
para despedir, llorar y dar 
condolencias a las familias por las 
pérdidas de vidas sufridas.

Insisto, el problema es 
esencialmente cultural y tiene 
que ver con sensibilizarse ante las 
consecuencias de nuestros propios 
actos y comprender nuestro 
entorno, porque efectivamente si, 
si podemos generar cambios en 
nuestra sociedad, y son aquellos 
que dependen o empiezan con el 
cambio de uno mismo.

Seamos responsables y 
criteriosos, y entendamos que 
nos estamos arrebatando lo más 
sagrado que podemos tener: la 
vida y la libertad de vivirla.

Enrique Soto Diaz
Concejal Independiente
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